
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

УДК 519.714.3 

 

ИСТОРИЯ УПРАВЛЕНИЯ ПРОЕКТАМИ В РОССИИ. 
НЕВОЗМОЖНО СЫГРАТЬ СИМФОНИЮ  
В ОДИНОЧКУ – НЕОБХОДИМ ОРКЕСТР 

 

С.А. Баркалов, П.Н. Курочка1
 

 

Баркалов Сергей Алексеевич*, Воронежский государственный технический университет, 

доктор технических наук, профессор, декан факультета экономики, менеджмента и 
информационных технологий, заведующий кафедрой управления, 

Россия, г. Воронеж, sbarkalov@nm.ru; 8-473-276-40-07 

Курочка Павел Николаевич,  Воронежский государственный технический университет, 

доктор технических наук, профессор, профессор кафедры управления, 

 Россия, г. Воронеж, kpn55@rambler.ru; 8-473-276-40-07 
 

Рассматриваются вопросы развития авиации перед войной и в военное время 
свидетельствующие, что в развитии авиационной промышленности стихийно применялись элементы 
технологии управления проектами. В качестве проекта рассматривается ход развития авиации в 
Советском Союзе. Показано общее влияние внешнего окружения проекта на пути его реализации. В 
данном случае показано, что появление авиационной доктрины Дуэ и чрезмерное увлечение ее 
отдельными элементами, привело к тому, что у руководства ВВС отсутствовало ясное представлений о 
способах решения задач по авиационной поддержке войск. Это затрудняло формулировку тактико-

технических требований к будущим самолетам, которые надо было еще только заказать 
промышленности. Так и оказалось, что в ВВС Красной Армии накануне большой войны практически 
отсутствовали ближние бомбардировщики и специализированные самолеты для огневой поддержки 
войск. Показано, что самолеты, как и любые достаточно сложные технические системы, не могут быть 
охарактеризованы одним-двумя параметрами, а описываются целым комплексом свойств, 
определяемых условиями боевого применения конкретного вида техники, которые базируются на 
оперативно-тактических взглядах командования на данный вид вооружения. 

Ключевые слова: история управления проектами, проектно-ориентированное 
управление, внешняя среда проекта, команда проекта, проект по разработке 
самолетов ударной авиации. 
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The issues of aviation development before the war and in wartime are considered, which show that 

elements of project management technology were spontaneously applied in the development of the aviation 

industry. The project considers the development of aviation in the Soviet Union. The General influence of the 

external environment of the project on the way of its implementation is shown. In this case, it is shown that the 

appearance of the aviation doctrine of Douai and excessive enthusiasm for its individual elements, led to the 

fact that the air force leadership did not have a clear understanding of how to solve problems of aviation 

support for troops. This made it difficult to formulate tactical and technical requirements for future aircraft, 

which had yet to be ordered by industry. So it turned out that the red Army air force on the eve of the great war 

was almost absent short-range bombers and specialized aircraft for fire support of troops. It is shown that the 

aircraft, like any fairly complex technical system cannot be characterized by one or two parameters, and 

describes a set of properties determined by the conditions of combat use of specific equipment, based on the 

operational-tactical views command for these weapons. 

 

Keywords: history of project management, project-oriented management, external 

environment of the project, project team, project for development of strike aircraft. 
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Аннотация. В статье приведено определение и показана значимость ситуационного управления 

портфелем финансовых инвестиций – основополагающего элемента инвестиционной деятельности. Обоснован 
вербальный алгоритм ситуационного управления портфелем финансовых инвестиций на основе, которого 
синтезирован облик реализующей его информационной системы, построенной по модульному принципу. 
Приведено описание модулей, реализующих основной функционал информационной системы ситуационного 
управления портфелем финансовых инвестиций и режимы еѐ работы. Показана целесообразность построения 
системы по открытому принципу, позволяющая последовательно наращивать еѐ функциональные возможности 

и совершенствовать качество функционирования. 
 
Ключевые слова: вербальный алгоритм, инвестиционная безопасность, облик информационной 

системы, портфель финансовых инвестиций, ситуационное управление. 
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Abstract. The article defines and shows the importance of situational management of the portfolio of 

financial investments, a fundamental element of investment activity. The verbal algorithm of situational 

management of the portfolio of financial investments on the basis of which the appearance of the information 

system implementing it, built on the modular principle, has been synthesized, is justified. The modules 

implementing the main functionality of the information system of situational management of the portfolio of 

financial investments and modes of its operation are described. The expediency of building the system 

according to the open principle is shown, allowing to consistently increase its functionality and improve the 

quality of functioning. 

 

Keywords: verbal algorithm, investment security, information system appearance, portfolio of 

financial investments, situational management. 

 

 

References 
 

1. Mesarovich M. Teoriya ierarkhicheskikh mnogourovnevykh sistem / D. Mako, M. 

Mesarovich, I. Takakhara. M.: Mir, 1973. – 344 s. 

2. Morozov V.P. Obshchie voprosy situatsionnogo upravleniya investitsionnym finansovym 

portfelem / V.P. Morozov, A.I. Syrin, E.A. Rodionov // Nauchnyi zhurnal «Upravlenie 
stroitel'stvoM». – Voronezh, 2019. – № 2 (15). –  S. 100-107. 

3. Morozov V.P. Upravlenie investitsionnoi finansovoi bezopasnost'yu ehkonomicheskoi 

organizatsii / I.P. Kuleshova, V.P. Morozov, E.A. Rodionov // Nauchnyi zhurnal «Upravlenie 
stroitel'stvoM». – Voronezh, 2018. – № 4 (13). –  S. 69-72. 

4. Sovetskii ehntsiklopedicheskii slovar' / pod redaktsiei A.M. Prokhorova. – M.: Sov. 

ehntsiklopediya, 1986. – 1600 s.  



5 

 

УДК 65.011.56 

 

МЕХАНИЗМЫ СОВМЕСТНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ И РЕГУЛИРОВАНИЯ 

В СЛОЖНЫХ СИСТЕМАХ УПРАВЛЕНИЯ 

 

      В.Е. Белоусов, З.Б. Тутаришев, А.М. Ходунов    2 
 

Белоусов Вадим Евгеньевич,  Воронежский  государственный технический университет, 
кандидат технических наук, доцент, доцент кафедры управления, 

Россия, г. Воронеж, e-mail: belousov@vgasu.vrn.ru, тел.: +7-473-276-40-07 

Тутаришев Заур Батырбиевич, Воронежский государственный технический 
университет, аспирант кафедры управления, 

Россия, г. Воронеж, e-mail: upr_stroy_kaf@vgasu.vrn.ru, тел.: +7-473-276-40-07  

Ходунов Антон Михайлович, Воронежский государственный технический университет, 
проректор по воспитательной работе, аспирант кафедры управления, 

 Россия, г. Воронеж, e-mail: cmivgasu@mail.ru, тел.: +7-473-207-22-20 
 

Аннотация. В данной статье рассматривается задача формирования программы управления и 
регулирования в сложной системе, позволяющая  в отличие  от  традиционных для теории  
управления  подходов использующих  раздельный  выбор программы регулятора, формировать  
совместные планы, или программы управления, и их регулятора. Постановка, базируется на принципе  
гарантированного  результата,  который  здесь: применяется  не  только  для  оценки  критерия  
качества управления, но и для соблюдения условий допустимости, подверженных действию 
возмущений. Проблема совместного выбора программы управления и регулятора формализуется в 
виде пары максиминных задач, вложенных одна в другую. Показывается, что за счет совместного 
выбора удается улучшить (в общем случае не ухудшить) качество управления ж расширить (не 
сузить) множество допустимой неопределенности. Приводится пример строгих улучшения и 

расширения.  

 

Ключевые слова: алгоритм, задача,  класс, модели, процесс, планирование, регулятор, результат. 
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Аbstract.  This article discusses the task of forming a control and regulation program in a false system, which 

allows, unlike traditional approaches for control theory, using separate choice of regulator programs, to form 

joint plans, or control programs, and their regulator. The statement is based on the principle of the guaranteed 

result, which is used here: it is used not only to evaluate the criterion of quality of control, but also to meet the 

conditions of admissibility subject to disturbances. The problem of joint selection of the control program and 

the regulator is formalized in the form of a pair of maximum tasks nested in each other. It is shown that by 

means of the joint selection it is possible to improve (in general, do not degrade) the quality of control g to 

expand (do not narrow) the set of permissible uncertainty. Example of rigorous improvement and, expansion 

 

Keywords: Algorithm, task, class, models, process, planning, regulator, result 
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Аннотация. В статье рассматривается вопрос применения алгоритма поиска кратчайших путей 

для определения силы связи между различными словами и фразами в задачах семантической 
оптимизации. Кратчайший путь определяется с помощью алгоритма Флойд-Уоршалла. Такой подход 

позволяет находить уникальные семантические соединения и определять самые популярные поисковые 
запросы.  

 

Ключевые слова: Задачи семантической оптимизации, алгоритм поиска связи между словами, 
интернет-маркетинг 

 

 

 

Библиографический список 

 

1. Шуст Анна. Текст, который продает товар, услугу или бренд. Издательство 
«АСТ». 2018. 352 с. 

2. Живенков, К. Эффективная реклама в Яндекс. Директ /Практическое 
руководство для тех, кто хочет получить максимальную прибыль от контекстной рекламы 
[электронный ресурс] /www.libfox.ru (дата обращения 11.11.2019) 

3. Сервис Яндекс Директ[электронный ресурс]\\https://wordstat.yandex.ru 

4. Гергель, В. П. Параллельные вычисления: технологии и численные методы: 
Учебное пособие в 4 томах / В. П. Гергель и др. // Н. Новгород: Издательство 
Нижегородского госуниверситета. – 2013. – 239 с.  

5. Томас Х. Кормен и др. Глава 34. NP-полнота / Алгоритмы: построение и анализ. – 

2-е изд. – М.: «Вильямс», – 2006. – С. 1296. 

6. Левитин А. В. Глава 11. Преодоление ограничений: Метод деления пополам / 

Алгоритмы. Введение в разработку и анализ. – М.: Вильямс, 2006. – С. 349–353. 

7. Roy, Bernard (1959). ―Transitivité et connexité‖. C. R. Acad. Sci. Paris (англ.) русск. 

249: 216 – 218. 

8. Stephen Warshall. A theorem on Boolean matrices. "Journal of the ACM", 9(1):11-12", 

January 1962. 

9. Батура Т.В., Мурзин Ф.А. Машинно-ориентированные логические методы 
отображения семантики текста на естественном  языке:  монография.  Новосибирск:  Изд-во  
НГТУ,  2008.  248 с. 

 
 

 

 

 

                                                 
© Курипта О.В., Давыдов Д.А., 2020 



8 

 

METHODS OF OPTIMIZATION IN INTERNET-MARKETING 

 

O.V. Kuripta, D.A. Davydov 

 
Kuripta Oksana Valerievna*, Voronezh State Technical University, Candidate of Engineering Sciences, 

Associate professor, Associate Professor of the Department of Control Systems and Information 

Technologies in Construction  
Russia, Voronezh, e-mail: kuripta-okcana@mail.ru, tel.: + 7-908-132-31-14 
Davydov Denis Andreyevich, Voronezh State Technical University, undergraduate in information 

technology, 
Russia, Voronezh, e-mail: arty246@yandex.ru, tel.: tel.: + 7-960-134-55-51 

 

Abstract.  The article discusses the use of the algorithm to find the shortest paths to determine the 

strength of communication between different words and phrases in semantic optimization tasks. The shortest 

path is determined by the Floyd-Warshall algorithm. This approach allows you to find unique semantic 

connections and to identify the most popular search queries.  
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МЕХАНИЗМЫ ОЦЕНКИ КАЧЕСТВА РАЗЛИЧНЫХ СПОСОБОВ УПРАВЛЕНИЯ 
СЛОЖНЫМИ ТЕХНИЧЕСКИМИ  СИСТЕМАМИ 
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Аннотация. В данной статье рассматриваются  способы управления с обратной связью, получившие 
распространение во многих технических системах. Априори (до начала функционирования) 
вычисляются программа управления и соответствующая ей опорная, или плановая траектория 
движения объекта. Результирующее управление образуется как сумма программной и 
корректирующей составляющих, которая  формируется в процессе функционирования на основании 
текущей информации о возмущающих воздействиях и об отклонениях объекта от плановой 
траектории. Формирование корректирующей составляющей производится по какому-либо простому 
закону регулирования, в то время как для выбора программной составляющей могут решаться 
сложные оптимизационные задачи.  

 

Ключевые слова: задача,  качество, модель, система, управление, улучшение, функционирование 
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Аdstract. In this article the ways of feedback control which gained distribution in many technical systems are 

considered. A priori (prior to functioning) the time schedule control and the basic, or planned trajectory of 

driving of an object corresponding to it are calculated. The resulting management is formed as the sum of the 

program and adjusting components which is formed in the course of functioning on the basis of the current 

information on the revolting influences and on object deviations from a planned trajectory. Formation of the 

adjusting component is made under any simple law of regulation while for the choice of a program component 

the difficult optimizing tasks can be solved.  

 

Keywords: task, quality, model, system, management, improvement, functioning 
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АЛГОРИТМЫ ПОТОКОВОЙ ОПТИМИЗАЦИИ НА СЕТЯХ  

ПРИ РЕАЛИЗАЦИИ СЛОЖНЫХ ПРОЕКТОВ 
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Рассматриваются основные постановки задач, связанные с потоками в сетях и возможные 
алгоритмы их решения. Подчеркивается, что достаточно часто возникает задача нахождения не 
единственного пути из всех возможных путей, задаваемых графом, а определения общего 
распределения некой физической сущности по всей сети с некоторым критерием. К таким задачам 
сводится задача распределения продуктового потока, задача распределения транспортного трафика, 
информационных потоков и т.п. Возможно применение подобного представления и при распределении 
объемов строительно-монтажных работ, подлежащих выполнению 

Ключевые слова: потоки в сетях, максимальный поток, поток минимальной стоимости, 
алгоритм Форда-Фалкерсона, предпоток, контур отрицательной длины, потенциал вершины 
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The main problem statements related to flows in networks and possible algorithms for their solution 

are considered. It is emphasized that quite often there is a problem of finding not a single path from all possible 

paths set by the graph, but determining the General distribution of a certain physical entity over the entire 

network with a certain criterion. These tasks include the distribution of product flow, the distribution of 

transport traffic, information flows, and so on. it is Possible to use this representation when distributing the 

volume of construction and installation work to be performed 

 

Keywords: flows in networks, maximum flow, minimum cost flow, Ford-Fulkerson algorithm, pre-

flow, negative length contour, vertex potential 
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Аннотация. Статья посвящена проблемам определения уровня управления качеством 

строительного проекта. В большинстве случаев для всестороннего анализа уровня управления качеством 
строительного проекта необходимо, помимо количественной оценки, которую можно получить путем 
измерений и математических расчетов, но и качественную оценку, которую можно дать с помощью 
экспертного мнения. На сегодняшний день, четкого поэтапного алгоритма проведения анализа с 
использованием метода экспертных оценок для определения уровня управления качеством 
строительного проекта не существует. С целью решения данной проблемы, в статье был предложен 
поэтапный алгоритма проведения экспертного оценивания, с подробным описанием каждого этапа. 
Также в статье описывается способ определения уровня компетентности членов экспертной группы, 
представлены формулы коэффициентов компетентности, вариации и конкордации и расшифрованы их 
характеристики.  

 

Ключевые слова: качество проекта, управление качеством, строительный проект, управление 
качеством строительного проекта, метод экспертных оценок, этапы экспертного оценивания, 
алгоритм определения уровня управления качеством строительного проекта. 
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Annotation. The article is devoted to the problems of determining the level of quality management of a 

construction project. In most cases, a comprehensive analysis of the quality management level of a construction 

project requires, in addition to a quantitative assessment that can be obtained through measurements and 

mathematical calculations, but also a qualitative assessment that can be given with the help of an expert opinion. 

To date, there is no clear step-by-step algorithm for conducting an analysis using the method of expert 

assessments to determine the level of quality management of a construction project. In order to solve this 

problem, the article proposed a step-by-step algorithm for conducting expert evaluation, with a detailed 

description of each stage. The article also describes a method for determining the level of competence of 

members of the expert group, presents the formulas of competence coefficients, variations and concordations, 

and deciphers their characteristics.  
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Аннотация. Статья посвящена вопросам становления системы наставничества в организации, 
направленной в первую очередь на сотрудников, начинающих свою трудовую деятельность. Несмотря 
на известность данной системы еще со времен СССР, в настоящее время наставничество либо 
отсутствует, либо является формальным. В статье выделено понятие наставничества, выявлена 
взаимосвязь адаптации и наставничества. Прежде всего, процесс наставничества должен быть 
закреплен в локальном нормативном акте организации. Наставничество предполагает наличие 
программы для каждого отдельного сотрудника в зависимости от выполняемой работы. Молодой 
специалист при работе с опытным наставником приобретает навыки и опыт, необходимый в 
дальнейшей работе, что также является положительным моментом для работодателя. По завершению 
периода наставничества для оценки деятельности лиц, в отношении которых осуществляется 
наставничество, должна проводиться процедура аттестации и подведения итогов. В качестве объекта 
исследования выступает бюджетное учреждение здравоохранения Воронежской области. Среди 
молодых специалистов, работающих под руководством наставника, было проведено анкетирование. В 
результате анализа были выявлены положительные итоги внедрения системы наставничества как для 
работника, так и для работодателя. Также сделан вывод о потере мотивации сотрудника при 
отстраненном отношении работодателя и незаинтересованности наставника. Обусловлена важность 
укрепления мотивации наставника и оценки результатов его деятельности. И произведен расчет затрат 
на внедренную в учреждении систему наставничества. 
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Annotation. The article is devoted to the formation of a mentoring system in an organization aimed 

primarily at employees starting their career. Despite the popularity of this system since the days of the USSR, 

currently mentoring is either absent or formal. The concept of mentoring is highlighted in the article, the 

relationship between adaptation and mentoring is revealed. First of all, the process of mentoring should be 

fixed in the local regulatory act of the organization. Mentoring involves a program for each individual 

employee, depending on the work performed. When working with an experienced mentor, a young specialist 

gains the skills and experience necessary in further work, which is also a positive moment for the employer. At 

the end of the period of mentoring, to evaluate the activities of persons in respect of whom mentoring is carried 

out, a certification and debriefing procedure should be carried out. The object of research is the budgetary 

institution of health care of the Voronezh region. Among young professionals working under the guidance of a 

mentor, a survey was conducted. As a result of the analysis, the positive results of the introduction of the 

mentoring system were revealed for both the employee and the employer. Also, a conclusion was drawn about 

the loss of employee motivation with the detached attitude of the employer and the disinterest of the mentor. 

The importance of strengthening the mentor's motivation and evaluating the results of his activities is 

explained. And the calculation of the costs of the mentoring system introduced in the institution was made. 
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Аннотация. В статье рассмотрена возможность развития экологического предпринимательства 
в РФ, в контексте реализации концепции устойчивого развития, а также приведены обобщенные 
принципы экологизации экономики. Раскрыта сущность инновационно-предпринимательских 
экосистем и перспективы их внедрения. В ходе работы были изучены и обобщены основные 
нормативные документы по данному вопросу, выявлены трудности и противоречия, возникающие 
при переходе к системе экологического предпринимательства, на основании которых были 
сформулированы основные задачи перехода к «зелѐной» экономике. 
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экономическая сбалансированность, рециклинговые компании, инновационно-предпринимательские 
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Abstract. The article considers the possibility of developing environmental entrepreneurship in the 

Russian Federation in the context of implementing the concept of sustainable development, and also provides 

generalized principles of ecologization of the economy. The essence of innovative and entrepreneurial 

ecosystems and prospects for their implementation are revealed. During the work was studied and 

summarized the basic normative documents on this issue, shows the difficulties and contradictions arising 
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from the transition to the system of environmental entrepreneurship on the basis of which were formulated 

the main tasks of the transition to a green economy.  
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Аннотация. В данной статье дается обоснование необходимости эффективного применения 

мотивации персонала в современных рыночных условиях, анализируются основные причины, 
побуждающие персонал к неэффективной работе и низкой заинтересованности в ней, которые 
оказывают негативное влияние на деятельность компании, анализируются основные способы 
мотивации персонала, способные активизировать и совершенствовать деятельность любой 
организации, повышать конкурентоспособность и получать позитивный социально-психологический 
климат внутри фирмы. 
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Annotation. This article substantiates the need for the effective use of personnel motivation in modern 

market conditions, analyzes the main reasons that motivate employees to inefficient work and low interest in it, 

which have a negative impact on the company’s activity, analyzes the main ways of personnel motivation that 

can activate and improve business organizations, increase competitiveness and get a positive socio-

psychological climate inside three firms. 
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